

Zeitschrift:	Aînés : mensuel pour une retraite plus heureuse
Herausgeber:	Aînés
Band:	18 (1988)
Heft:	11
Artikel:	Congrès international des uni du 3e âge : pour une société plus humaine
Autor:	Jeanneret, René
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-829437

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 06.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

CONGRÈS INTERNATIONAL DES UNI DU 3^e AGE

Pour une société plus humaine

Le congrès international du 15^e anniversaire des Universités du 3^e âge s'est déroulé à Toulouse, les 9, 10 et 11 septembre, où plusieurs centaines de personnes venues de tous les continents se sont réunies pour fêter cet anniversaire et surtout «l'inventeur» des U3A, le professeur Pierre Vellas.

La séance d'ouverture du congrès, présidée par M. Claude Bridel, ancien recteur de l'Université de Lausanne et président de l'Association internationale des universités du troisième âge (AIUTA), fut marquée par les allocutions du maire de Toulouse, M. D. Baudis (qui remit la médaille d'or de la ville à P. Vellas), de M. F. Blanchard, directeur général du Bureau International du travail, de M. T. Brun, ministre chargé des personnes âgées, et de Pierre Vellas lui-même, qui après avoir rendu hommage à ceux qui, en 1973, avec lui, avaient cru à l'ouverture de l'université aux personnes retraitées, exposa le thème du congrès: «Pour une société plus humaine». De fait, le problème essentiel consiste toujours à favoriser et à maintenir une intégration meilleure de la population âgée dans notre monde actuel. Mais si, d'un côté, les indicateurs favorables se multiplient (meilleure hygiène, vie plus longue, sécurité sociale améliorée), d'un autre côté, le développement lui-même engendre des effets pervers, et on assiste à une augmentation des maladies mentales, du nombre des suicides, de la consommation de remèdes et de drogues. Trop souvent, on néglige les aspects «qualitatifs» de la vie, et on ne se préoccupe guère des indicateurs de «bien-être», c'est-à-dire de l'harmonie entre l'homme et son environnement. L'enfant africain, associé à la vie de la mère et vivant à l'ombre de celle-ci, ne jouit-il pas finalement d'une qualité de vie affective supérieure à celle du petit Européen placé en institution dès son plus jeune âge? Notre civilisation, prétend Pierre Vellas, est celle de la boîte: l'appartement, fait d'une suite de cubes, le frigo, dont on sort sa nourriture, l'ascenseur qui conduit au garage souterrain où attend votre voiture, nouvelle boîte qui vous conduit à votre bureau cli-

matisé dans lequel une boîte vous met en communication avec autrui. Et le soir, l'homme se retrouve devant sa boîte à images qui lui dispense des programmes violents ou débiles, des actualités marquées par l'horreur, la peur, les catastrophes naturelles ou voulues par l'homme. Ce constat, plus nuancé que nous ne saurions le présenter en quelques lignes, met en évidence la contradiction profonde qui sépare ce type de vie de la nature humaine, avec des conditions d'existence fondées sur le dialogue, la rencontre, la solidarité. La personne âgée, souvent isolée de la société physiquement et moralement à la suite de deuils, d'infirmités, de problèmes de santé, peut et doit bénéficier des recherches non seulement des médecins, des biologistes ou des gérontes, mais également des architectes, des urbanistes et des techniciens, tant il est vrai que les travaux menés notamment dans le domaine de la domotique (ensemble des services de l'habitat assurés par des systèmes réalisant plusieurs fonctions, pouvant être connectés entre eux et

à des réseaux internes et externes de communication), peuvent apporter des solutions plus humaines que les pratiques actuelles.

Ce thème de l'humanisation de la société a fait l'objet d'une remarquable conférence de Mme Jeanne Hersch, le samedi 10 septembre, suivie de travaux d'ateliers touchant aux points suivants:

- Humanisation des services de santé
- Urbanisme et logements
- Relations administration – administrés
- Humanisation des rapports sociaux: la famille, le voisinage, le métier, la communauté
- Art, culture et humanisation de la société

Dans une prochaine chronique, nous aurons l'occasion de revenir sur les travaux et les conclusions de ce congrès qui permit aux participants (dont nombre de Suisses), non seulement d'enrichir leurs connaissances et d'approfondir leurs réflexions dans des domaines qui les touchent particulièrement, mais également de découvrir la ville de Toulouse, le folklore de la région et d'apprécier un concert de musique instrumentale et vocale donné à l'Hôtel Dieu par l'Orchestre de chambre de l'Université du 3^e âge d'Angers.

R. J.

«JOLI-BOIS» Etablissement médico-social

accueille les personnes âgées à 700 m d'altitude. Cadre tranquille. Vue imprenable. Intérieur entièrement rénové; équipement moderne; personnel qualifié (soins infirmiers, physiothérapie, animation).

1832 CHAMBY

Téléphone (021) 964 31 51

LA FONTAINE EMS MAISON DE REPOS

Pour personnes âgées hommes et femmes. Chambres privées, tout confort. Maison ouverte à tous les médecins. Reconnue par les assurances

Dir.: Nelly Pavillard
1012 La Rosiaz/Pully, ch. des Oisillons 10, Ø (021) 29 98 24

BAUME
DU TIGRE

en pharmacies et drogueries

AIDE CHAQUE JOUR À NOUVEAU!

Maux de tête, névralgies, douleurs musculaires et articulaires, sciatique, lumbago, refroidissements, lésions dues au sport.